



COMO VEIA A SADY ZAÑARTU LA QUE IBA A SER SU ESPOSA...

Todavía nos duele el reciente fallecimiento del longevo escritor y académico de la lengua, Sady Zañartu. Comprendemos, por lo tanto, la pena de su viuda, la gentil escritora Graciela Toro, que fue su compañera por largos años y compartió su vida e inquietudes.

Creemos interesante recordar hoy palabras escritas por Chelita Toro, hace años atrás, en 1974, mientras residía en Pakistán y no era todavía la esposa de Zañartu. Extractamos algunas de sus palabras de entonces:

"Evocar a Sady Zañartu es salir a buscarlo al lejano y hermoso pueblo de Taltal, a través de las silenciosas avenidas que llevan a los muelles anunciados por el olor ocre y húmedo y por alguna gaviota que desespera por lanzarse a un mar de algas obscuras.

"Por allá anda Sady Zañartu, buscando desde la más alta atalaya marina la exacta dimensión de su "mar hondo", absoluto, único, para entregarle su palabra, a cambio de todo el embrujo y misterio que arrastra su antiguo cargamento de salmuera".

"Recuerdo uno de mis encuentros... Fue allá, en Taltal, su tierra (y también la mía). La Municipalidad lo declaraba "Hijo Ilustre" y por tal motivo le brindaba un cálido y hermoso homenaje.

"Recuerdo su alta y delgada figura, su conversación amenísima y clara, sus anhelos y su gran amor por todo su quehacer literario. Con él estaba entonces Camila, su dulce compañera, hoy desaparecida.

Fue un homenaje hermoso, inolvidable...

"Su recuerdo está nítido, como cuando conversábamos en Taltal, o en su hogar en Santiago, o en sus cartas que me llegaban a España cuando yo vivía en Madrid.

"Siento que me llega su voz oceánica, llena de una profunda y cálida amistad.

"Y vuelvo a encontrarlo, en esa tierra suya y mía; y vuelvo a encontrarlo en la tranquilidad de su hogar en Santiago, ameno, cordial, infatigable.

"En su "Mar Hondo" se quiebran las luces de los barcos pesqueros atados a los muelles.

"Por las "Calles Viejas de Santiago", la amable obscuridad va entregando a la noche todo el misterio descubierto por Sady Zañartu.

"Yo, desde mi lejanía, busco el mar para ofrecérselo como un claro homenaje, mientras voy recuperando la dulce nostalgia por estas lejanas y viejas calles de Pakistán"...

Hasta aquí, algunas de las frases atrapadas desde el artículo con que la escritora, que firmaba "Chelita Toro", evocaba a Sady Zañartu desde tierras exóticas y lejanas, asociando su recuerdo a Chile, a Santiago y a Taltal...

El tiempo quiso que a su regreso, la amistad se convirtiera en amor y Graciela de Zañartu se convirtiera en la esposa y compañera de los últimos años del escritor, que ya no nos entretiene con su charla amenísima, después que su sillón queda tristemente vacío en la Academia...



SADY ZAÑARTU BUSTOS

En los primeros días de Marzo del presente año, Sady Zañartu se marchó de este mundo. Tenía noventa primaveras, alguna de las cuales, por allá por los años veinte, la disfrutó en Rancagua, como lo recordamos en su oportunidad en esta misma página.

Hoy publicamos una simpática y nostálgica evocación suya, en palabras de Chelita Toro, escritas en 1974, cuando Zañartu ganaba merecidamente el Premio Nacional de Literatura.

Premios literarios en tres años consecutivos. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Premios literarios en tres años consecutivos. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile